

COLOQUIO INTERNACIONAL PERIFERIA Y DESARROLLO SUSTENTABLE

*Neuquén 2020, una
experiencia para el debate*

PATAGONIA ARGENTINA

17 - 18 - 19 de noviembre de 1999
Patagonia Argentina - Neuquén



COLOQUIO INTERNACIONAL PERIFERIA Y DESARROLLO SUSTENTABLE

*Neuquén 2020, una
experiencia para el debate*

Patagonia Argentina - Neuquén



COLOQUIO INTERNACIONAL PERIFERIA Y DESARROLLO SUSTENTABLE

*“Neuquén 2020:
Una Experiencia para el debate”*

**Sede:
Salón Azul de la Biblioteca
de la Universidad Nacional del Comahue
Neuquén Capital**

Provincia del Neuquén - Patagonia Argentina

17 / 18 / 19 Nov '99

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

**MIÉRCOLES 17
DE NOVIEMBRE**

Salón Azul de la Universidad Nacional del Comahue

PRIMERA FASE

- 17.00 hs:** - Acto de apertura Salón Azul de la Universidad Nacional del Comahue (Biblioteca - Buenos Aires 1.400)
Rector de la Universidad Nacional del Comahue: Jorge RABASSA Secretario de Estado del COPADE: Ramón MARTINEZ GUARINO
- Representante del CFI: Alicia RAPACCINI
- Presidente del Coloquio: Carlos MALLMANN
- 17.30 hs:** PERIFERIA Y DESARROLLO SUSTENTABLE:
"El desarrollo endógeno: conceptos y relevancia para la Patagonia"
- Exposición: Sergio BOISIER: (30 minutos)
- 18.00 hs:** - Comentarios:
* Fernando TAUBER (10 minutos)
* Tomás BULAT (10 minutos)
- 18.30 hs:** LA PROPUESTA DEL NEUQUEN 2020
Marco general: (30 minutos)
- 19.00 hs:** Estrategias Microrregionales: (30 minutos)
Microrregión de los Lagos
- 19.15 hs:** Microrregiones del Norte
- 20.00 hs:** Los programas en marcha: (40 minutos)
Grandes obras de Riego. (10 minutos)
- 20.10 hs:** Jóvenes Emprendedores (I y II) 10 minutos
- 20.20 hs:** Pareja de Jóvenes Pioneros (10 minutos)
- 20.30 hs:** Jóvenes Entrepreneurs (10 minutos)
- 21.00 hs:** VINO DE OPINION (aprox. 100 personas)
Reuniones grupales de expertos y protagonistas (60 minutos)

COMENTARISTA

FERNANDO TAUBER

Argentina - Universidad Nacional de La Plata

Voy a tratar de hacer mi propia interpretación para no transformar este comentario en un resumen de lo que vos dijiste Sergio.

En esta reflexión sobre la problemática del desarrollo periférico y el valor del desarrollo endógeno como aporte a la posibilidad de progreso de regiones como las nuestras, creo interpretar que no han aparecido cuatro puntos que transforman en estructural el pensamiento.

El primero es la nueva definición del contexto en el que se cimienta un proceso de desarrollo: es esto de entender en qué contexto se produce el proceso local del desarrollo y fundamentalmente esta búsqueda del endógeno.

El segundo punto es entender y decodificar cuáles son los nuevos paradigmas y los nuevos signos que se generan a partir de esta búsqueda del desarrollo como endógeno, insisto.

El tercero; me pareció muy interesante la cita de Cuadrado Roura, este tema de los atributos del territorio para la producción del desarrollo; y el cuarto, son los nuevos códigos para pensar este proceso de desarrollo.

Para entender e interpretar el contexto, haciendo una síntesis entre esta exposición tuya, la sobremesa de hoy y algunas cosas que ya escribiste se puede decir que este nuevo escenario de economía global nos ha dejado transformado el territorio en un campo horizontalizado; fértil para las transversalidades.

Esta relativización de las fronteras que hace que permite pensar con algún optimismo en las regiones, en la virtualidad del territorio para poder entenderlo, comprometerlo en un proceso de progreso, hace que esa vieja búsqueda de transformar la dependencia por independencia, hoy queda superada por este tema de formar parte de un proceso interdependiente.

Con lo cual el paradigma del nuevo contexto es el de horizontalización territorial y la búsqueda de la interdependencia; hay una vuelta al valor del territorio pero entendiéndolo como

interactivo o como interdependiente. Me parece que es el primer dato para iniciar incluso una discusión sobre lo que se desprende de estas reflexiones tuyas sobre cómo incentivar el desarrollo local desde esta posición.

El segundo es el de los nuevos signos o nuevos paradigmas; éste es un tema que me preocupa personalmente y sobre el cual traigo algunas respuestas. Con el tema institucional como interrogante, deberemos buscar respuestas a la búsqueda de la institucionalización de nuevos territorios, también desde la región. Con el tema de la gestión del proceso de desarrollo y, sobre todo, en la preocupación por el desarrollo endógeno cómo se construye el paradigma y cuáles son los límites del paradigma de la descentralización acompañando este proceso regional.

Políticamente, se pondera el valor de la autonomía del territorio para tomar sus decisiones como aporte a este proceso y, también la participación, la oportunidad de concertar, como instancia de compromiso social.

Todo ello bajo el signo de nuestro tiempo: la velocidad, el conocimiento, la flexibilidad de la comunicación y fundamentalmente de la competitividad.

Quería desencadenar este tema de la búsqueda de los paradigmas con este planteo de Cuadrado Roura, sobre los atributos del territorio como determinante del éxito para el desarrollo local. En cada punto, él hablaba del talento de la flexibilidad, de la especialidad, cuando hablaba de los distritos y el liderazgo en esto de interpretar el proceso de desarrollo industrial italiano en la década del 70.

Yo le sumaría otros temas que han estado dando vuelta este pensamiento; como la racionalidad, la pertenencia, la identidad; un tema que preocupa como valor intrínseco del territorio para tener oportunidad es el de la complejidad; volviendo a Roura surge el tema de sumar a la flexibilidad, virtualidad y subsidiaridad, para no definir a priori los límites sino, fundamentalmente, defender las conveniencias y aprovechar las oportunidades.

El cuarto punto es el tema de los nuevos códigos para pensar el desarrollo como endógeno. Incorporaría a tu reflexión esta cosa que ya diste por obvias, por estar tan puestas en nuestro pensamiento y en nuestro discurso, ya ni siquiera las mencionamos pero se trata de entender que el escenario tiene un signo fundamental que es el de la competitividad; aparece en un escenario global, esto es, entender cuáles son nuestras fortalezas y debilidades.

Dónde están las oportunidades y cuáles son las dimensiones de los riesgos que corremos, parecerían ser los códigos emblemáticos de este proceso. Nuestra preocupación está en cómo volver nuestras ventajas comparativas en competitivas, el pensamiento de Sergio en interpretar estas ventajas ya no desde los datos naturales del territorio sino desde los datos obtenidos y ganados por una comunidad, por una sociedad.

Yo anoté algunos como la organización, el conocimiento, la creatividad, la investigación, la información, la identidad, las tecnologías, la excelencia. Estos pasan a ser los desafíos de una sociedad para buscar esta instancia de progreso, de este progreso endógeno.

Hubiera querido tener más tiempo para conjugar este razonamiento con el triángulo del 2020. Creo que el 2020 empieza a construirse, empieza a perfilarse como un paradigma para entender que hay un triángulo de desarrollo basado en estas cosas del Neuquén, del turismo,

del desarrollo agroforestal que vos mencionabas, de la energía, pero básicamente cosiéndolas a través del conocimiento, utilizado como amalgama, como argamasa del proceso de desarrollo.

Quiero cerrar este comentario recuperando una frase tuya, Sergio, que me llamó la atención, me parece una síntesis de todo lo que dijiste, respecto de las oportunidades para los territorios periféricos dice: "la competencia no es el sistema que permite triunfar siempre a los más fuertes, la competencia es el sistema que permite el triunfo sistemático de quienes saben aprovechar las oportunidades, es decir, de los más hábiles".

Y ésta es la reflexión, me parece, que se instala para nosotros. Gracias.

BIBLIOGRAFÍA

- 1.- Tauber, F. (1992). Partido de La Plata. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 2.- Tauber, F. (1993) Chascomús. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 3.- Tauber, F. (1993) Producto Bruto Interno. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Foro Intermunicipal de Promoción del Empleo.
- 4.- Tauber, F. (1995) Cañuelas. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 5.- Tauber, F. (1996) Saladillo. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Editorial: Municipalidad de Saladillo; Universidad Nacional de La Plata. ISBN: 987-96041-0-5.
- 6.- Tauber, F. (1997) Junín. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Editorial: Municipalidad de Junín; Universidad Nacional de La Plata. ISBN: 987-96393-0-8.
- 7.- Tauber, F. (1997). Prefacio en el "Curso de alta gerencia pública, provincial y municipal". Pertenece al libro: Curso de alta gerencia pública, provincial y municipal.
- 8.- Tauber, F. (1997). Región capital: tiempo de cimientos. Revista: Turismo y Ambiente; año 3, no. 6.
- 9.- Tauber, F. (1998). El papel de la Universidad Nacional de La Plata. Pertenece al libro: Seminario sobre políticas de desarrollo local y microempresa. Editorial: DECA Equipo Pueblo.
- 10.- Tauber, F. (1998). Prólogo. Desarrollo regional. Experiencias nacionales y latinoamericanas. Pertenece al libro: Desarrollo regional. Experiencias nacionales y latinoamericanas. Editorial: Comisión de Asuntos Regionales y del Interior de la Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires.
- 11.- Tauber, F. (1999). Autonomía, descentralización y regionalización: un desafío institucional para el municipio. Revista: Contactar, la revista de los municipios; no. 2. ISSN: 1514-6456.
- 12.- Tauber, F. (1999). El rol del municipio y las estrategias del desarrollo local.
- 13.- Tauber, F.; Delucchi, D. (1993). Caracterización del sector comercial en el casco urbano de la ciudad de La Plata.
- 14.- Tauber, F.; Delucchi, D. (1999). El proceso del desarrollo local y el valor de la información.
- 15.- Tauber, F.; Bognanni, L.; Delucchi, D. (1992). Partido de La Plata, estructura barrial: barrio de La Cumbre, Centro Comunal de San Carlos.
- 16.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Bognanni, L. (1997). La mortalidad infantil en el partido de La Plata. Editorial: Fundación de la Facultad de Ingeniería. ISBN: 381-8383-9277
- 17.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Bognanni, L. (1998) Laprida. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Editorial: Municipalidad de Laprida; Universidad Nacional de La Plata. ISBN: 987-97010-0-3.

- 18.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Bognanni, L. (1998) Villa Gesell. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Editorial: Municipalidad de Villa Gesell; Universidad Nacional de La Plata. ISBN: 987-97160-0-0.
- 19.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Camarda, D.; Sánchez, M.; Tosi, I. (1999) Rojas. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 20.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Longo, J.; Bognanni, L.; Martino, H. (1999) Benito Juárez. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 21.- Tauber, F.; Delucchi, D.; Longo, J.; Bognanni, L.; Pintos, P.; Martino, H.; Lértola, L.; Di Tomasso, W.; Domancich, N.; Rojas Fajardo, G.; Pérez Balari, A.; Varela, R.; Lagos, S. (1999). Tres Arroyos: Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo.
- 22.- Tauber, F.; Saccone, E.; Echave, M.; Delucchi, D. (1993) Situación ocupacional. Reflexiones y datos para una estrategia de desarrollo. Ed.: Foro Intermunicipal de Promoción del Empleo.
- 23.- Tauber, F.; Salas, J.; Medici, M.; Heguiabehere, R. (1994). Chascomús: una estrategia de desarrollo. Evento: III Bienal Argentina de Urbanismo (Luján, 8 al 12 de noviembre de 1994).
- 24.- Tauber, F.; Vitalone, C.; González, M.; Delgado, O.; Longo, J.; Miró, E.; Resa, S.; Saraví Cisneros, R.; Stangatti, L.; Zanesi, A.; Narbaitz, Ca.; Panuncio, M.; Conti, A. (1998). Región Capital de la provincia de Buenos Aires, estudio exploratorio de sus ventajas comparativas
- 25.- Tauber, F; Sánchez Arrabal, M. (1998). El Observatorio de Calidad de Vida de la Región Capital
- 26.- Tauber, F; Sánchez Arrabal, M. (1999). El medio ambiente en relación con el desarrollo, la economía, el derecho y la política. Subtema: Sociedad y medio ambiente. Evento: II Jornadas Académicas del Centro Universitario Regional Junín (UBA-UNLP) (Junín, 1999).
- 27.- Tauber, F; Sánchez Arrabal, M. (1999). Programa Observatorio Calidad de Vida Universidad y Región
- 28.- Tauber, F; Secretaría de Extensión Universitaria. (1999). Extensión. Número 1. Revista: Extensión; no. 1.



COPADE
GOBIERNO DE
LA PROVINCIA
DEL NEUQUÉN





COPADE
GOBIERNO DE
LA PROVINCIA
DEL NEUQUEN